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「臺北市北投區都市計畫主要計畫（第二次通盤檢討）案內

編號『主政 01』等 12 案」及「臺北市北投區都市計畫細部

計畫（第二次通盤檢討）案內編號『細北 02』等 17 案暨修

訂相關管制規定案」公展說明會會議紀錄 

一、 時間：111年 4月 7日(星期四)下午 7時 00分 

二、 地點：臺北市北投區公所 6樓大禮堂(北投區新市街 30號 6樓) 

三、 主席：臺北市政府都市發展局張專門委員立立 

四、 出席單位：詳簽到表 

五、 民眾及單位發言要點 

(一) 主席致詞 

各位鄉親大家好，北投區都市計畫經過第一次公開展覽、市

都委會及內政部都委會審議，有些案子在審議期間經都市計畫委

員會審議通過，依照規定辦理第 2次公開展覽說明會。若民眾有

具體的建議，請將意見以書面方式或上網填寫，大家的意見將帶

給市都委會及內政部都委會審議。 

(二) 民眾一 

1. 關渡捷運站的問題有兩個，第一個是陸路交通，大度路因為

交通擁擠的問題有很多規劃，所有的交通問題就是在關渡，

所以大度路到關渡宮是交通瓶頸，一定要打通。 

2. 建議仿效劍潭，應該把關渡捷運站變成多層式的，因為那邊

前面蓋了一棟大樓，應該把它納進去好好的規劃。 

3. 建議關渡舊火車站附近要專案計畫，政府應該主動提出公辦

都更計畫，調查一下有多少店家，政府拿一點錢來做公共建

設，要有前瞻性。將來公寓應該朝 12層樓，而不是只有 4層

樓，而且應該要朝智慧型，譬如太陽能、現代化的遙控設備

等，這些都更都應該好好的規劃，政府該投資一點錢，從電梯

大樓作為全台灣的示範。 

(三) 都市發展局回應 
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1. 目前辦理都市更新有 2種方式，第 1種方式可以依 87年中央

頒布都市更新條例，劃設都市更新單元，用獎勵容積的方式

辦理。超過 30年的老舊房子，生活機能要改善，可以申請都

更。發展歷史悠久地區，因為產權分布複雜，可以成立都更

會，或是找實施者協助，詳情可到都更處網站查詢相關成功

案例。 

2. 第 2 種方式是循危老條例辦理，經過結構安全性能評估有危

險之虞，無論建築基地面積大小，向建管處申請重建計畫，可

以加速重建。 

3. 所以從全盤的地域上的考量，更新處及建管處可以提供諮詢，

就個別基地給予不同的初步評估適合之程序。 

(四) 民眾二 

1. 細北 02前面機關用地變商業區，過去因為回饋的問題談不攏，

所以牽扯到旁邊。 

2. 細北 03有一個七虎公園，七虎公園如果要復原的話，上面有

五層樓的私人住宅，為什麼不一起都更，因為這塊土地不大，

而且緊鄰在一起，旁邊又接公園。如果前面商業區開發完，後

面住宅區再去規劃的時候，後面全部都會散了。都發局針對

七虎公園的立場要明確，七虎籃球場要還原過去的文化景觀

的話，那棟建築物要怎麼處理？這個是一體的事，不能將一

塊地切成三塊，既然要規劃為什麼不整塊土地一起規劃？後

面又細北 02，再來又還有細北 03，還牽扯到七虎球場。既然

都發局要規劃這個地方，要做都市計畫變更，是不是可以一

起規劃。 

(五) 都市發展局回應 

1. P20地區自 90年代提出相關都市計畫變更，但因公共設施負

擔比例過高，導致都市更新無法整合，這次北投通檢針對這

部分做調整。 
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2. 建築基地要指定建築線才能建築，因部分裡地未臨路，所以

細北 02變更案是由住 3變更為計畫道路，將原本住 3的容積

調派到同一個土地所有權人的土地，分區改為住 3(特)，雖然

是分區名稱不同，但透過整合一樣可以都市更新。 

4. 細北 03原本是住 3，但為完整保留七虎籃球場歷史建築範圍，

劃設為公園用地，透過容積調派方式，將原住 3 容積調派到

同一所有權人的土地，所以分區名稱不一樣。透過整合都可

以有完整的建築基地，不會因為分區不同，就受到建築基地

範圍的限制。 

5. 在主要計畫部分，因為細北 02 和細北 03 主要計畫皆是住宅

區，因此不需要變更，也不用變更回饋，和主北 02是由公共

設施用地變更為可建築用地，須由土地所有權人負擔變更回

饋不同。如果需要瞭解更多細節，可以再解說。 

(六) 民眾三第 1次發言 

我是光明路 P20號道路（細北 05），這個案子沒有辦法整合

關鍵點在哪裡？我的土地在臨路光明路一路 149 號一直到

131號，光明路上沿路的住戶都是民國 37年蓋的商店，蓋到

現在被劃為公共設施用地，第一銀行和市政府是最大的地主，

都希望我們開放一起配合，我一直說回饋是後面土地的事情，

不是前面的事情，你如果不蓋，我現在還是在住、還是在經

營，從民國 37 年到現在還是在做。從民國 37 年蓋到現在，

叫我配合來捐出 48%，我捐出去就只剩下一點點而已，後面沒

蓋的土地，叫我們來負擔，這樣對嗎？如果要整合最好是把

37年以前蓋的前面臨路的另案辦理。 

(七) 陳里長 

各位鄉親大家好，他們是面臨光明路的地，但是陽明山管理

局劃為機關用地，現在又變成商三特，商三特容積率 400%，

然後現在給人家 487%，最後結果如果談成都更案要回饋 48%，
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他們現在住的一二樓，誰要跟他們蓋？所以光明路整條路都

希望大地主第一銀行回饋給這些臨道路的地主。 

(八) 都市發展局回應 

1. P20 更新單元原以公共設施用地為主，公共設施用地變更為

可建築用地依規定要回饋，但因為 P20 更新單元公共設施用

地比例比較高，所以將多負擔的土地用容積調派的方式回歸

給各位地主，所以提高商 3特容積率。 

2. 臨路的地主在未來都更整合的時候，可以和實施者溝通，請

實施者考慮到大家的權益。 

(九) 民眾三第 2次發言 

1. 這裡都更一直沒有辦法執行，就是因為沒有辦法讓第一銀行

直接出來面對，要透過實施者。我願意看到北投這塊地能夠

發揮它的功能性出來，但是這整塊地，如果第一銀行換成是

國泰或者是其他私人銀行的話，我相信他會讓利。在臺北市

政府都市發展局開會的時候，主持人也贊成這一點，希望一

銀能夠對這塊地，就是他後面沒臨路的地，我們其他私有地

主前面整排都臨路，一銀要給臨路的人優待，不可以讓臨路

負擔那個 48%，這樣這塊地才可以一起來開發。 

2. 另外估價的問題，這個差額目前太小了，差額不足以彌補那

48%，每一個臨路的面積都差不多二三十坪而已，扣掉將近 50%

的話，剩下差不多十幾坪而已，為什麼要一起蓋？他一定不

同意的啦。所以我建議市政府直接跟一銀談，叫一銀直接開

會，不要老是叫實施者，因為有權力的是一銀，我們希望說跟

一銀面對面大家來溝通，一銀從來不出面，只派一個小科員

來，他也沒辦法解決。因為我有私底下跟一銀談過，他說他願

意讓利，怎麼讓？市政府要做一個仲裁，做一個溝通協調，把

前面跟後面，做一個實際上的比例訂出來，這樣才有辦法。 

(十) 都市發展局回應 



5 

1. 都更前都要先進行估價，會計算臨路及未臨路的土地價值，

在權利變換階段都會考量，有需要都可以向都更處洽詢，未

來在實施者進行整合時，地主都可以充分的溝通協調。 

2. 都市計畫要先有一個發展定位，先確定變更內容以後，再繼

續執行都更的程序。 

(十一) 民眾四 

1. （細政 04、05）前面二十幾戶的老百姓，都市計畫民國 52年

列為政治作戰學校，細政 04 前面那一部分，在 76 年變為住

宅區，那時候的國防部作戰學校說不用那個地，願意變更為

住宅區，那時候就變更為住宅區。70多年到現在都沒有列入

市地重劃，20 幾戶的地都臨中央北路二段，都有建築線的，

而且我們這塊地不要調降市地重劃重分配。那我的只有十坪，

很多鄰地也都是很小。 

2. 另外後面細政 05，本來整塊都是住宅區，後面那一塊因為有

作戰學校校長住在那邊，還有一個防火巷，後面有一塊地被

老百姓占用。後面當時都市計畫沒有變更為住宅區，這次變

更住宅區要回饋，前面細政 04 要回饋 30%，非常沒有道理。

我們是貧民窟，不是財團，希望市府體諒。 

(十二) 民眾五 

（細政 04、05）這塊地本身上面寫著居住，之前我們沒有市

地重劃，現在改成住宅區，反而要回饋 30%。但是現在大家的

意願說我們 20幾戶，其實平均最大的坪數只有 20坪，那 20

坪的建蔽率 45%、容積率 225%，能蓋多少？事實上我們房子

根本不可能動，因為我們一二樓是 20坪，你把它改成第三種

特，而且要回饋 30%，你的容積率只有 225%，事實上根本跟

不上我們現在的面積，那怎麼可能重劃？我們 20幾戶，總共

也幾十坪而已，一個人十幾坪而已。 

(十三) 都市發展局回應 
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1. 主政 01（細政 04）變更案原本是公共設施用地變更為住宅區，

並規定以市地重劃方式辦理，後來東側基地的土地已經重劃，

剩這塊土地未辦理重劃，本次通盤檢討考量本案土地產權細

分，且地上物密集，因此規定應回饋 30%公共設施用地部分，

如回饋面積過小，得以代金方式辦理。 

2. 依臺北市通案性規定，公共設施用地變更為住宅區應回饋 30%

公共設施用地，針對這部分如果還有意見，可以再將相關陳

情內容以書面或線上填寫意見方式，提供到都委會討論。 

(十四) 民眾六第 1次發言 

1. 我是關渡捷運站地主的女兒（主關 01），關渡捷運站舊社區

父親已經如火如荼整頓了大概 17年的時間，整頓人數七到八

成，但是從工業要變成商業區的門檻，鄰地的問題，還有同意

數的人數的問題一直不能解決，我發現那個門檻，是一個很

高的門檻，因為牽扯到政府都市發展的利益、回饋，還有當地

地主的開發的方向。我們認知的開發跟重建的一個方向，其

實我對於要走什麼方向，很難去處理。因為現在大概整合剩

兩三成而已，是不是能夠為關渡捷運站旁邊這個老舊社區派

專案小組的人員，幫我們把這兩三成的人，把他價值、開發方

向去做說明。因為熬了十七年了，我覺得不該再浪費時間，像

剛剛一個伯伯說，二十歲到現在八十歲，我父親也是八十歲

了，他搞了他一半的青春歲月，就是為了在地地主要開發。因

為他看到旁邊，這麼多人都在走一個幸福美滿，因為大家都

要過好生活，很簡單，過好生活並不是說那個錢財有多少。 

2. 所以那個錢財的利益必須要由政府機關給我們一個方向，因

為像鄰地的問題，前面就是我的表弟，可是表弟這麼親都沒

有辦法。父親是一個長輩，父親已經跟他彎腰下跪跟他懇求

了，沒有談和的協同共識，談都談不攏，因為他認為政府給我

一個非常有價值的鄰地，我就是贏家了，你在旁邊你要跟我
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談什呢？事實上我覺得怎麼會有一個人對都市開發的眼界是

這麼淺薄的？所以我請求都發局長官，能不能為關渡捷運站

這個地方出手，以我們百姓要很久才能達到你們的效益。 

3. 其實幾乎都已經達成共識，鄰地還有同意數那些小小的細節，

我認為因為那小小的幾坪去卡大家，我覺得浪費很多時間跟

生命在這裡。不然關渡捷運站旁邊，我覺得應該由公權力出

手是不難的。 

4. 現在就是分期分區，但是還是牽扯到那個鄰地旁邊的那一些

小分區，因為他鄰地就會覺得說我不會有任何妥協、共同開

發的認同。 

(十五) 都市發展局回應 

96年北投區都市計畫通盤檢討過去在內政部討論時，即提出

變更工業區為商業區方案，但並沒有明定可以分期分區，因

此這次通盤檢討在計畫書裡規定後續提送細部計畫時可以劃

分為若干個單元，並得採分期分區方式辦理，只要分期分區

範圍面臨道路或指定建築線有案之現有巷道，且不會影響鄰

地開發，這部分如有需要協助，都可以向更新處洽詢。 

(十六) 民眾一第 2次發言 

1. 主關 01這個地方一定要政府出來，不要用這些人來整合。政

府要提出一個辦法，讓每一個住戶去調查他們產權多少，所

以政府要有一個專案，關渡專案如果成功的話，遠遠超過社

子，因為關渡是一個通往北淡交通非常重要的交通幹道，所

以政府要當作一個示範區。所以建議定出一個標準，將來公

寓一定要有 12層樓，上面一定要有太陽能，每一個住戶要預

留智慧住宅管線，要超前部屬。 

2. 我覺得容積率早就該廢掉，韓國為什麼建設超過臺灣？韓國

人當新的舊區要改建時，一定比上一次的興建要更好。我們

是被容積率綁死了，公寓一定要電梯大樓，好多老年人現在
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沒有辦法上下，那個四層樓怎麼坐電梯，所以全部要規定。一

定要 12層以上，上面一定要有太陽能板，德國規定新蓋的房

子一定要有太陽能板，應該從公家機構學校做起。 

(十七) 民眾六第 2次發言 

再反應一下，關渡捷運站這個小小的老舊社區，關渡站旁邊

有全臺灣最大的企業，華碩、和碩、和信醫院、還有賓士，這

麼大的企業都在關渡捷運站的出口處，他是一個引領風騷，

這個是取決於南港的下一個就是關渡的區塊。但是老舊社區

這個地方，你拐個彎星巴克一走下去，你會覺得奇怪怎麼是

兩段世界，他的差異性就是這麼的大。所以關於政府極力地

想要都市更新開發，我是認為麻煩長官協助我們一點點公權

力，很快的那塊地方就能夠達成大家彼此的共識。 

(十八) 都市發展局回應 

這次都市計畫通盤檢討考慮到整合的問題，因此採都市更新

方式辦理，後續由土地所有權人整合，採分期分區方式辦理。 

(十九) 民眾七 

1. 這邊代表中租建設為細政 07珠海市場預定地做陳情的發言。

這個基地在 77 年徵收後，因為徵收後未開闢於 82 年還給地

主，迄今二十年多次的公私合作都沒有結果。不過也很順利

的在去年開始了案子的重新討論，再次確認權責機關市場處

現在並沒有開闢計畫。考量土地權屬公私夾雜之下，目前的

基地面積 50%以上也是屬於貴府的，那希望是不是考量當初

設為市場預定用地後，又在多年閒置之下，貴府是否在百分

之百所有權人同意下，用地變更以公辦市地重劃辦理。 

2. 另外一個部分是有關重劃辦理前的廢止徵收部分，因為相關

實質所有權都已經超過原本的申請期限，是不是也建請貴府

考量個案的情形下，已經沒有發回的必要，依照土地徵收條

例第 49條積極加速處理廢止徵收的部分。 
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3. 我們這邊站在公私地主共好的原則，希望依循這次的北投通

盤檢討，做用地解編變更。最後再次聲明這個案子其實已經

閒置了三十年，也經過很多次的公私洽商合作都沒有結果，

請貴府在公辦市地重劃辦理外，積極的加速廢止徵收程序，

以利本案後續的推動，回復土地所有權人權益。 

(二十) 都市發展局回應 

珠海市場變更案（細政 07）在這次通盤檢討規定以市地重劃

方式辦理，但因涉及公私有產權，因此在都市計畫方面先確

定變更方向，之後再來討論公辦市地重劃的可行性。另外有

關於發還的問題，是都市計畫變更後的程序，因此先確定都

市計畫內容後，才能執行後續的開發方式及土地發還等內容。 

六、 結語 

最後再提醒民眾，若有具體的建議，請將意見以書面方式或

上網填寫，供都委會審議，感謝大家參加這次公展說明會。 

 

七、 散會（下午 8時 10分） 
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八、 會議實錄 

  

  

  

  


